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mogliche Projekte fur MaRnahmen der sozialen Dorfentwicklung in Markhausen

Sehr geehrter Herr Burgermeister, sehr geehrte Damen und Herren,

die Gemeinschaft der Dorfer Neuvrees, Gehlenberg, Thule und Markhausen ist als eine von
11 Dorfregionen vom Land Niedersachsen mit in das MaRnahmenprogramm der sozialen
Dorfentwicklung aufgenommen worden. Wesentliches Ziel dieses aktuellen
Forderprogrammes 1st die Starkung der Ortsteile mit dem Ziel, das Dorf als sozialen Ort zu
stabilisieren und zukunftsfahig zu erhalten.

Die Herausforderungen vor Ort sollen — so der Forderansatz — in einem intensiven
Diskussionsprozess von beteiligten Personen und Gruppen vor Ort erarbeitet und
notwendige Veranderungen gemeinsam konzipiert werden. Auch wenn dieser Prozess bisher
noch nicht auf den Weg gebracht werden konnte, mochte ich an dieser Stelle in meiner
Funktion als Mitglied des Rates der Stadt Friesoythe verschiedene Projekte ansprechen, die
aus meiner Sicht ftir die Dorfentwicklung in Markhausen wichtig und sinnvoll sind.

Die Entwicklung von Markhausen war in den letzten Jahr eher stagnierend, was meiner
Ansicht auch darin begrundet lag, dass die frijheren Verantwortlichen der Stadt sich bei der
Ausweisung von Wohnbauflachen Oberwiegend auf das Engagement privater Investoren
verlassen haben.



Es wird von mir daher ausdrucklich begrat, dass wir uns im Rat jetzt darauf geeinigt haben,

grundsatzlich Flachen im Besitz der Stadt Friesoythe zu erschlieRen, urn so zeitnah
Baumoglichkeiten zu eroffnen. Mit diesem Verfahren ist auch in Markhausen an einigen
Standorten eine Bauleitplanung moglich, wie sie in den Gremien der Stadt Friesoythe auch

besprochen worden ist.

Grundsatzlich stoRen Planungsmoglichkeiten im Ortsteil Markhausen aber an vielen SteIlen
an Grenzen, sei es durch Emissionen von landwirtschaftlichen oder gewerblichen Betrieben
oder weil naturschutzrechtliche bzw. wasserrechtliche Belange zu beachten sind. Aus diesem
Grunde ist es aus meiner Sicht unverzichtbar, neben der noch moglichen Ausweisung neuer

Wohnbauflachen (s.o.) em n Nachverdichtungskonzept fur den Ortskern aufzustellen.

Vor dem Hintergrund, dass gerade in der Ortsmitte Gebaude leer stehen oder in absehbarer
Zeit leer stehen werden, ist eine Entwicklungsplanung fur den Ortskern aus meiner Sicht
unverzichtbar. Damit lasst sich nicht nur die Identifikation der BUrgerinnen und Burger mit
ihrem Ort verbessern, sie ist auch notwendig, urn das Entstehen von nicht in die dOrfliche
Struktur passenden Projekten moglichst zu vermeiden.

Angesichts der demografischen Entwicklung sollte aus meiner Sicht versucht werden, in der
Ortsmitte em n Angebot der Tagespflege far altere Menschen einzurichten, da dieses Angebot
in Markhausen mehr und mehr nachgefragt wird. Moglicherweise kann em n solches Angebot
auch auf im Ortskern vorhandenen Flachen der Kath. Kirchengemeinde realisiert werden,

das ware im Rahmen der Entwicklungsplanung fur den Ortskern zu klaren.

Auch die Verbesserung des Angebotes der Nahversorgung (wie im aktuellen
Einzelhandelsgutachten mit der Ansiedlung eines Nahversorgers vorgesehen) muss im
Rahmen der sozialen Dorfentwicklung neu thematisiert werden. Das Beispiel Gehlenberg
zeigt, dass em n entsprechendes Angebot auch in einer dorflichen Struktur wirtschaftlich
betrieben werden kann.

An der HauptstraRe in Markhausen steht seit einiger Zeit der Gebaudekomplex des
ehemaligen Schmiedebetriebs WeR leer und steht zum Verkauf. Selbstverstandlich ist das
gesamte Grundstuck mit in die Planungen fur die Ortsentwicklung mit einzubeziehen. Da das
Schmiedemuseum (mit der in der Stadt Friesoythe vorhandenen Schmiedeausstellung) in
Schwaneburgermoor nicht mehr realisiert werden kann, bietet sich cid& das ehemalige
Schmiedegebaude auf dem Grundstuck an. Dieses Gebaude ist noch in einem ordentlichen
Zustand und konnte mit Oberschaubarem Aufwand hergerichtet werden. DO& und ggf. far

den Erwerb des Gebaudes konnten die bereits von der Stadt Friesoythe fur den Betrieb eines
Schmiedemuseums vorgesehenen Haushaltsmittel mit eingesetzt werden.



Vor einigen Jahren 1st auf der gegeniiberliegenden Stragenseite auf private Initiative hin
bereits eine sogenannte „Radstation" erstellt worden, inhaltlich stellt diese einen guten
Zusammenhang mit einem zu errichtenden Schmiedemuseum her. Der Heimatverein

Markhausen hat aus dem Erbe der Familie Weg viele schriftliche Unterlagen aus dem
ehemaligen Schmiedebetrieb zur Verfugung gestellt bekommen hat. Diese konnten eine
sinnvolle Erganzung zu den von der Stadt Friesoythe erworbenen Materialien der
Schmiedewerkstatt bilden. Mit dem Heimatverein Markhausen sollte daher der Kontakt
gesucht werden mit dem Ziel, eine Nutzung des ehemaligen Schmiedegebaudes an der
Hauptstrage in Markhausen als Schmiedemuseum zu realisieren.

Die Ortschaft Markhausen 1st sehr gut an das Oftliche und auch an das iTherortliche
Radwegenetz angebunden. Aus diesem Grunde hat der friihere HGV Markhausen auf dem
Marktplatz in Markhausen eine Unterstellmoglichkeit eingerichtet. Diese wird inzwischen
auch von den Schulerinnen und Schillern und alien anderen Personen genutzt, die mit den
Buslinien nach Friesoythe und nach Cloppenburg fahren. Allerdings befindet sich dieses
Gebaude nicht mehr in einem guten Zustand, es ist auch als Bushaltestelle ungeeignet, well
es augen offen und daher ungeschiitzt 1st. Es 1st aus meiner Sicht sinnvoll, auf dem
Marktplatz in Markhausen eine richtige Bushaltestelle einzurichten, gerade auch im Hinblick
auf die Planungen zur Verbesserung des oPNV. Dabei sollte der ursprungliche Gedanke des
HGV Markhausen, eine Unterstell- und Pausenmoglichkeit gerade fur Fahrradtouristen zur

Verfiigung zu stellen, ebenfalls mit geplant werden. Ebenfalls 1st an diesem Standort
zukiinftig auch die Moglichkeit vorzusehen, Auflademoglichkeiten fur E -Bikes anzubieten.

Sehr geehrter Herr Burgermeister, sehr geehrte Damen und Herren, sicher wird es im
Rahmen des Diskussionsprozesses fur die soziale Dorfentwicklung in Markhausen noch viele
weitere sinnvolle Vorschlage geben. Mir liegt daran, dass die von mir angesprochenen
Themen mit in diesen Prozess eingehen mit dem von uns alien verfolgten Ziel, Markhausen
attraktiv und zukunftsfahig zu gestalten.

Mit freundlichen Grugen

Rq`nate Geuter
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